
11 DE SETEMBRO DE 2023 – 8h30min

Presentes:  Presidente  João  Carlos  Gomes,  Vice-Presidente  Clemencia  Maria  Ferreira
Ribas e Conselheiros(as) Ana Seres Trento Comin, Aurélio Bona Júnior,  Carlos Eduardo
Sanches,  Christiane  Kaminski,  Décio  Sperandio,  Fátima  Aparecida  da  Cruz  Padoan,
Flávio  Vendelino  Scherer,  Gilmara  Ana  Zanata,  Jacir  José  Venturi,  Maria  das  Graças
Figueiredo Saad,  Marise  Ritzmann Loures,  Marli  Regina  Fernandes  da  Silva,  Meroujy
Giacomassi Cavet, Oscar Alves, Ozélia de Fátima Nesi Lavina, Rita de Cassia Morais e
Silvana Avelar de Almeida Kaplum.

I – Expediente
a) avisos e comunicações;
b) indicações e proposições;

II – Ordem do dia
Apresentação  dos  estudos  realizados  pela  Comissão  Mista  instituída  pela  Resolução
Conjunta  n.º  02/2021  -  SEED/CEE,  a  qual  visa  a  implementação  de  estudos  com  o
objetivo de construir e implantar um Sistema Estadual de Avaliação da Educação Básica
do Paraná, em consonância com os setores educacionais da sociedade. 

III – Outros assuntos
A 8.ª (oitava) Reunião Ordinária do Conselho Pleno, referente a 22.ª (vigésima segunda)

Sessão,  foi  realizada no dia  11  de setembro de  2023,  às  8h30min,  com a presença

dos(as)  Conselheiros(as)  supracitados(as)  e  servidores(as)  do  Conselho  Estadual  de

Educação  do  Paraná  (CEE/PR).  Iniciando  a  Sessão,  o  Presidente  do  CEE/PR,

Conselheiro João Carlos Gomes, agradeceu a presença de todos(as), fez a chamada

nominal dos Conselheiros(as) e constatou o número regimental necessário para iniciar a

Sessão. Na sequência, informou sobre a presença da Conselheira Naura Nanci Muniz

Santos  e  dos  membros  da  Comissão  Mista,  instituída  pela  Resolução  Conjunta  n.º

02/2021 - SEED/CEE, que apresentará os estudos realizados para fins de constituir e

implantar um Sistema Estadual de Avaliação da Educação Básica do Paraná. Informou,

também, sobre a presença do Diretor de Educação da Secretaria de Estado da Educação,

Anderfábio Oliveira dos Santos, e do Diretor de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior,

Osmar Ambrózio de Souza. Comunicou, ainda, que na próxima Sessão Plenária, haverá a

presença do Professor Matheus Biancon, Chefe de Gabinete da Universidade Estadual do

Norte do Paraná (UENP) e Presidente da Associação do Sistema Regional de Inovação

do  Norte  Pioneiro,  Professor  Hugo  Emmanuel  da  Rosa  Correa,  do representante  do

Instituto Federal do Paraná (IFPR), campus Jacarezinho, André Luiz Salvat Moscato e da
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Coordenadora da Agência de Inovação Tecnológica e Propriedade Intelectual da UENP,

Professora Dra. Mayra Costa da Cruz Gallo de Carvalho, os quais apresentarão o Projeto

que  estão  desenvolvendo nos  municípios  do Norte  Pioneiro  do  Paraná.  Em seguida,

comentou  que  o  CEE/PR  recebeu convite  da  Direção  do  Setor  de  Educação  da

Universidade  Federal  do  Paraná  (UFPR) para  participar  do  Evento  Comemorativo  do

Cinquentenário do Setor de Educação, que acontecerá no dia 12/09/2023, às 18h30min,

no Auditório Eny Caldeira, Campus Rebouças.  Disse que o CEE/PR também recebeu

convite do Presidente da Fundação Araucária, Ramiro Wahrhaftig, e da Presidente da

Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES) – Fundação do

Ministério  da  Educação  (MEC),  Mercedes  Bustamante,  para  participar  da Oficina  de

construção da Agenda Nacional de Formação de Recursos Humanos de Alto Nível e de

prospecção  sobre  Inovações  na  Pós-Graduação,  no  dia  19/09/2023,  às  9  horas,  na

Fundação Araucária,  em Curitiba.  O CEE/PR será representado pelo Presidente João

Carlos  Gomes.  Na  sequência,  informou  que  a  Confederação  Nacional  dos

Estabelecimentos de Ensino (CONFENEN) encaminhou nota oficial referente ao Sumário

da Consulta Pública sobre o Novo Ensino Médio, promovida pelo MEC e as consequentes

Propostas de Alteração na Configuração e Implementação do NEM.  O documento foi

encaminhado  aos  Conselheiros  no  dia  22/08/2023.  Informou,  ainda,  que  a  Vice-

Presidente, Conselheira Clemencia Maria Ferreira Ribas, e a Secretária-Geral, Lucineide

Gurski, participaram do  Primeiro Encontro da Rede Brasileira de Educação em Direitos

Humanos, no dia 04/09/2023, no auditório Maria Montessori, na Pontifícia Universidade

Católica do Paraná (PUC/PR). Disse também que a Conselheira Rita de Cássia Morais

participou,  representando o  CEE/PR,  no  dia  30/08/2023,  da mesa de abertura do XII

Encontro Estadual da UNCME Paraná, com o tema “O Fortalecimento dos Conselhos

Municipais de Educação no Paraná e sua atuação na garantia ao Direito à Educação com

Qualidade  Social”, em  Guarapuava.  Em  seguida,  informou  que  participou da

37ª (trigésima sétima) Reunião do Conselho de Administração do PARANAEDUCAÇÃO,

no dia 30/08/2023, às 9 horas, em Curitiba. Comunicou também que o CEE/PR recebeu

da Secretária Municipal da Educação de Toledo, Marli Gonçalves da Costa, um ofício de

agradecimento pela participação do Conselheiro Flávio Vendelino Scherer na Conferência

Municipal  de  Educação  de  Toledo,  realizada  no  dia  25/08/2023.   Além  disso,

manifestaram o interesse em contar com a presença do referido Conselheiro nas futuras

tramitações  do  Referencial  Curricular  da  Educação  Infantil  naquele  município.  Após,

informou a quantidade de protocolados que foram analisados na 7ª Reunião Ordinária, a

saber: a) Câmara da Educação Infantil e do Ensino Fundamental (CEIF) – 63; b) Câmara

do Ensino Médio e da Educação Profissional Técnica de Nível Médio (CEMEP) –  71; c)
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Câmara da Educação Superior (CES)  – 14;  d) Bicameral – 73; e) Assessoria Técnica –

09; f) Conselho Pleno –  01, totalizando 231 processos. Foram, ainda, respondidas 61

ouvidorias e publicadas sete matérias. Em seguida, comentou que entraram no CEE/PR,

até o dia 05/09/2023, 43 protocolados para a CEIF; 77 para a CEMEP; 04 para a CES; 32

para  a  Bicameral;  e  12  para  a  Assessoria  Técnica,  totalizando  168  processos.  Na

sequência, parabenizou os aniversariantes do mês. Em continuidade, informou que no

período da tarde estará presente na CES, às 14 horas, o Reitor da Fundação Municipal

Centro Universitário da Cidade de União da Vitória (UNIUV), Lúcio Kürten dos Passos,

para  estabelecer diálogo sobre o tema “Estrutura e Funcionamento das Instituições de

Ensino Superior (IES): pontos fortes e desafios na gestão”. Na quarta-feira, às 14 horas,

estará  presente  na  CEIF  o  Coordenador  de  Direitos  Humanos  e  Diversidade,  do

Departamento de Educação Inclusiva (DEDUC) da SEED, Lourival de Araújo Filho, para

dialogar sobre Educação do Campo Multianos. Em seguida, solicitou que as Câmaras se

organizem com relação às ações para inserção no Plano Anual de Trabalho de 2024 e

passou a palavra para o Conselheiro Carlos Eduardo Bittencourt Stange, que iniciou a

apresentação  do  relatório  exarado  pela  Comissão  Mista  Seed/CEE/PR  para  a

implementação de estudos com o objetivo de construir e implantar um Sistema Estadual

de  Avaliação  da  Educação  Básica  do  Paraná,  em  consonância  com  os  setores

educacionais da sociedade. O Conselheiro falou sobre a importância da formação em

avaliação e disse que o estudo é inédito no Brasil. Na oportunidade, entregou uma cópia

do documento ao Presidente do CEE/PR, Conselheiro João Carlos Gomes, ao Diretor de

Educação da Secretaria de Estado da Educação,  Anderfábio Oliveira dos Santos, e ao

Diretor de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior, Osmar Ambrózio de Souza. Comentou

que sistematizou as ações da SEED e agregou as metas e estratégias do Plano Nacional

de Educação e do Plano Estadual de Educação. Comentou, ainda, sobre a importância de

entender  o  conceito  de  avaliação  enunciado  na  Deliberação  CEE/CP  n.º  03/2013.

Informou que foi aprovado regulamento próprio para a Comissão Mista, que era temporal.

Comentou que na Educação Básica há muitas frentes, como: a) avaliação in loco, desde

que georreferenciada, em consonância com o Conceito Basilador 1 a 5 (para conceitos 3,

4 e 5, a avaliação não precisa ser  in loco). Comentou que a primeira avaliação sempre

precisa ser feira presencialmente; b) avaliação remota – desde que georreferenciada. Na

sequência, fez um paralelo do Ensino Superior com a Educação Básica no que tange a

esses conceitos e comentou sobre a necessidade de entender a metodologia para montar

os indicadores,  a  exemplo do que é apresentado pelo MEC. Na sequência, explanou

sobre os trâmites do processo de avaliação. O Conselheiro falou, ainda, sobre a Base

Documental  Institucional  (BDI), que  proporciona  maior  possibilidade  de  linkar
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informações.  Na  sequência,  abordou  a  importância  dos  relatórios,  haja  vista  que  o

princípio do SAEP é ser formativo (precisa avaliar onde está e onde se quer chegar em

um  período  de  tempo).  Frisou  que  toda  a  oferta  sem  terminalidade  não  pode  ser

reconhecida. Em seguida, falou sobre os três princípios básicos da avaliação: identidade

institucional;  institucionalização,  organicidade.  Comentou  que  o  estudo  realizado  pela

Comissão Mista de Avaliação é um modelo que servirá de base para a SEED implantar as

ações  necessárias.  Comentou  que  na  Rede  Pública  Federal  de  Ensino  Superior,  o

processo de implementação demorou 40 anos e no Sistema Estadual de Ensino Superior

demorou 16 anos. Ressaltou que o cenário da Educação Básica é complexo, contudo o

Paraná já se preocupa com a questão da avaliação. Comentou que no Ensino Superior o

avaliador pode apenas sugerir ou recomendar, mas não determinar alterações. Lembrou

ainda que o Parecer só pode ser dado pelo CEE/PR. Na sequência, comentou sobre a

auto avaliação no que tange ao trabalho com professores, estudantes e corpo técnico.

Para finalizar,  comentou que foram utilizados 43 atos que constam na bibliografia  do

trabalho e que em um ano e meio foram realizadas 69 reuniões oficiais. Com a palavra, o

Conselheiro Jacir José Venturi disse que o processo foi laborioso e que não se gerencia

o que não se  mede.  Daí  a  importância  da  uniformidade na avaliação.  A Conselheira

Fátima  Aparecida  da  Cruz  Padoan frisou  que  a  avaliação  é  parte  da  garantia  da

qualidade  do  ensino  e  cumprimentou  a  todos  da  Comissão  pelo  trabalho  realizado,

afirmando que é algo histórico no Paraná. O Diretor de Ciência,  Tecnologia e Ensino

Superior,  Osmar  Ambrózio  de  Souza,  lembrou  que  o  Conselheiro  Carlos  Eduardo

Bittencourt  Stange foi  o  responsável  pela  implantação da avaliação na  Unicentro,  na

época  em  que  atuava  como  Vice-Reitor  da  instituição  –  mesmo  período  em  que  o

Conselheiro licenciado Aldo Nelson Bona era o Reitor e que o Presidente do CEE/PR era

o Secretário  de  Ciência,  Tecnologia  e  Ensino  Superior.  Comentou que o  sucesso do

processo transcende a escrita do documento e passa para o campo da execução. Para

isso, é necessário treinamento e motivação. Frisou que o resultado não é imediato (cerca

de oito anos). Sugere trabalhar com a carta de controle de qualidade da escola, pois o

valor numérico dará um resultado qualitativo para embasar as recomendações. A escola

precisa ser estimulada a melhorar. O Conselheiro  Carlos Eduardo Bittencourt Stange

lembrou  que  na  gestão  do  Presidente  João  Carlos  Gomes  enquanto  Secretário  da

Ciência,  Tecnologia  e  Ensino  Superior,  houve  a  implementação  da  capacitação  de

avaliadores no Paraná. Com a palavra, o Diretor de Educação Anderfábio Oliveira dos

Santos  parabenizou  pelo  trabalho  realizado  e  comentou  que  o  Sistema  Nacional  de

Avaliação da Educação Básica (SAEB) está passando por mudanças com o intuito de

medir o processo de aprendizagem de forma mais eficaz. Disse que nem sempre a escola
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que tem a melhor estrutura é a que obtém o melhor resultado. Falou sobre a importância

de otimizar  o  processo e que levará a proposta da Comissão Mista de Avaliação ao

Secretário  de Estado da Educação,  Professor  Roni  Miranda Vieira.  Com a palavra,  o

Presidente  do CEE/PR,  João Carlos Gomes,  cumprimentou a todos os envolvidos e

disse ser importante o andamento do processo de implantação da avaliação da Educação

Básica. Com a palavra, o Conselheiro Oscar Alves agradeceu ao Presidente do CEE/PR,

ao ex-Secretário de Estado da Educação e do Esporte Renato Feder e ao atual Secretário

de  Estado  da  Educação,  Professor  Roni  Miranda  Vieira,  que  acolheram  a  ideia  e  a

proposta de implantar a Comissão Mista de Avaliação. Comentou que em 2010, durante

uma conferência de Educação a Distância, surgiu a primeira proposta do Ministério da

Educação para criar a avaliação da Educação Básica. Em 2014, a avaliação desse nível

de ensino foi prevista no Plano Nacional de Educação (Lei Federal n.º 13.005, art. 11).

Após, nada mais havendo a tratar, o Presidente do CEE/PR agradeceu a participação de

todos  e encerrou a Sessão.

A presente Ata é registro fiel do ocorrido na Sessão acima identificada e foi lavrada
por mim, Barbara Alvim, servidora do CEE/PR, que assino com o Senhor Presidente
João Carlos Gomes e os(as) Senhores(as) Conselheiros(as).
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